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Завершатся работы к середине октября. 21 ав-
густа мэр Иркутска Дмитрий Бердников прове-
рил, как идет реконструкция, также в выездном 
совещании приняли участие депутат Законода-
тельного собрания Иркутской области Владимир 
Матиенко, заместитель председателя комитета 
по градостроительной политике администрации 
Иркутска Ольга Иванова, глава Октябрьского 
округа Владимир Преловский.

Проект реконструкции лестницы был разрабо-
тан совместно с активными горожанами. Ремонт 
ведется быстрыми темпами, уже закончены 
все бетонные работы. В сентябре планируется 
выложить ступени, которые будут изготовлены 
из «вечного» камня — светло-серого гранита, 
заказанного в Китае. Изначально в проекте этого 
не было, но подрядчик сам принял такое реше-

ние. На случай дождей на лестнице предусмотре-
ны водоотводные лотки, а в темное время суток 
она будет яркой и праздничной: здесь появится 
около тысячи единиц освещения. Это и большие 
фонари по всей длине пролетов, и подсветка 
скамеек, которые будут установлены вдоль всей 
лестницы. Также по ее краям посадят зеленую 
изгородь из сибирской лиственницы. 

— На верхней площадке будет находиться бла-
гоустроенная терраса, — рассказал главный 
архитектор Иркутска Сергей Алексан-
дров. — А нижняя площадка планируется 
с элементами дерева, ведь улица Подгор-
ная исторически была деревянная — в ди-
зайн будут включены «отголоски» про-
шлого. Там же, в начале лестницы будет 
установлена переливная чаша – архитек-
турное сооружение с водой. 

По информации подрядчика, в ближай-
шее время с места проведения работ будет 
осуществляться видеотрансляция, которая 
станет доступна пользователям интерне-
та. Сейчас там работает камера, которая 
фиксирует процесс строительства. А когда 
лестница будет готова, планируется сде-
лать диафильм, где в ускоренном режиме 
покажут, как лестница создавалась. 

И защита от вандалов тоже продумана: 
установленные скамейки будут монолит-
ными, вес одной урны достигает 200 кило-
граммов, а фонари и светильники заведены 
в бетон.

— Реконструкция Иерусалимской лестницы — 
один из этапов комплексного благоустройства 
исторической части города, — напомнил Дми-
трий Бердников. — Мы постепенно выполняем 
то, что обещали иркутянам. 

"
Жители включаются в процесс 
обустройства города, принимают 
активное участие в обсуждении 
проектов, готовы оказывать 
посильную помощь в их реализации. 

В ходе выездного совещания участники обра-
тили внимание на то, что впритык с реконстру-
ируемым объектом стоит неприглядный огоро-
женный участок с небольшим домом. Несколько 
лет назад кто-то распорядился выделить землю 
на этом месте под частное строительство. 

— Горожане долго ждали реконструкции Иеру-
салимской лестницы, и вот, когда начались работы, 
выяснилось, что соседствующая постройка имеет 
очень неопрятный вид, портит окружающий ан-
самбль, — подчеркнул Дмитрий Бердников. 

Этим вопросом городская администрация уже 
занимается. Заместитель председателя комитета 
по градостроительной политике администрации 
Иркутска Ольга Иванова рассказала, что на дан-
ный момент с собственником земельного участ-
ка достигнута договоренность о том, что забор 
демонтируют, сделают выше и сдвинут. 

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

Начался осмотр с довольно про-
тяженного участка на объездной 
дороге микрорайона Ново-Ленино. 
Выглядит этот отрезок на общем 
фоне на первый взгляд вроде бы 
прилично. Но оказалось, что под-
рядчиком не соблюдены требования 
по качеству асфальтового покрытия 
и толщине слоя. Поскольку маги-
страль используется интенсивно, 
было принято решение о повтор-
ной укладке асфальта. Кроме того, 
у представителя общества инвали-
дов возникли вопросы в связи с от-

сутствием пандуса на остановочном 
пункте. 

Дмитрий Бердников, который 
каждые выходные выезжает на ос-
мотр отремонтированных участков, 
согласился с претензией.

Подрядчик пообещал исправить 
недочеты за свой счет, несмотря на 
то что на работы уйдет несколько 
миллионов рублей. Общая протя-
женность карты, которая нуждается 
в доработке, — два километра.

Здесь же, в Ново-Ленино, экспер-
ты осмотрели еще один участок по 
адресу 18-й Советский переулок, где 
была реконструирована пешеходная 
зона. К работе подрядчика также 
возникли вопросы. К примеру, пан-
дус имеет слишком высокий угол 
наклона, его решено было переде-
лать за счет исполнителя работ. 

Своим мнением по поводу ремон-
та дорог и благоустройства дворов 
с нами поделилась председатель 
ТОС «Пульс добрых сердец» Татья-
на Куликова:

— Так тщательно и жестко кон-
троль за работой по благоустрой-
ству города у нас еще не проходил. 

В этом году ремонтники работают 
в разы лучше, да и плохо сделать не 
получится, ведь городские власти 
и лично мэр постоянно проверяют 
подрядчиков.

"
Глава города, будучи 
профессиональным 
строителем, 
рассматривает вопрос 
контроля за ремонтом 
дорог и пешеходных 
зон Иркутска как самый 
ответственный и острый 
вопрос на сегодня. 

— Проверки с участием обще-
ственников мы будем проводить 
регулярно до полного окончания 
работ. Подрядчики должны делать 
так, чтобы не было стыдно за свою 
работу, чтобы потом не переделы-
вать, — подчеркнул Дмитрий Бер-
дников. — По федеральной про-
грамме «Безопасные и качественные 
дороги» в 2019 году город получит 
на ремонт дорог миллиард рублей. 
Недобросовестные подрядчики к 
конкурсам допущены не будут.

Еще один контрольный выезд 
состоялся накануне в район Иркут-
ского аэропорта. Здесь отремонти-
ровали не только дорогу, но и так 
называемую промежуточную зону 
для парковки автобусов и маршру-
ток. Работы на этом участке про-
ведены качественно, и нареканий 
в адрес подрядчика не было. Един-
ственное, что необходимо еще было 
сделать, — это нанести на отремон-
тированный участок разметку. 

Глава Свердловского округа 
Владимир Преловский пообещал, 
что работы будут закончены в бли-
жайшее время. Уже в воскресенье 
разметка на отремонтированном 
участке была нанесена.

Альберт Туманов — администра-
тор сайта 38 ДТП, адресованного 
иркутским автомобилистам, отме-
тил:

— Честно говоря, не думал, что 
эти проверки по-настоящему рабо-
чие. Предполагал, что это в боль-
шей степени показуха. Оказалось, 
нет. Такая форма контроля весьма 
эффективна.

Алексей Буренин

Это место в центре Иркутска много лет 
было заброшено. Несмотря на до-
стойное архитектурное окружение — 

рядом находятся несколько памятников и 
церковь — Иерусалимская лестница имела 
мрачный и безжизненный вид. Когда по-
явился проект «Иркутские кварталы», затра-
гивающий центральную часть города, прио-
ритетным направлением был выбран вопрос 
о восстановлении этого исторического объ-
екта. Мэр Иркутска Дмитрий Бердников по-
обещал горожанам уделить Иерусалимской 
лестнице особое внимание. И обещание свое 
градоначальник выполнил: летом 2017 года 
здесь начался масштабный процесс рекон-
струкции. Ремонт и благоустройство произ-
водится в рамках реализации проекта «Фор-
мирование комфортной городской среды». 

ЖЕСТКИЙ И ЭФФЕКТИВНЫЙ КОНТРОЛЬ
Мэр проверил, как идет ремонт иркутских дорог

Около 200 тыс. кв. м дорог 
и 20 тыс. кв. м тротуаров — 
таков объем ремонтных 

работ, выполненных в Иркутске 
с мая по сегодняшний день.  
Качество обновленных участков 
регулярно проверяют работники 
администрации города, главы 
округов, общественники. В про-
шедшие выходные мэр Иркутска 
и группа активистов осмотрели те 
участки трасс, к ремонту которых 
у экспертов возникли претензии.

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ
Благоустройство 
Иерусалимской лестницы 
будет закончено 
в середине октября

Иерусалимская лестница входит в комплекс Крестовская (Крестовоздвиженская, Иерусалимская) гора. 
Она получила название от креста, установленного в последней четверти XVII в. на месте,  
где собирались основать женский монастырь

Дмитрий Бердников пообещал горожанам уделить 
Иерусалимской лестнице особое внимание. И слово свое 
сдержал: летом 2017 года здесь начался масштабный процесс 
реконструкции
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Лучшее — детям
У маленьких учеников 66-й школы в этом году 

большой и долгожданный переезд: первые три 
параллели переселяются в новое здание, постро-
енное рядом с основным блоком. Теперь у них бу-
дет собственная столовая, спортивный, актовый и 
музыкальный залы, два компьютерных кабинета, 
стадион, лыжная база и 10 учебных классов. 

— Наше старое здание при возведении было рас-
считано на 768 мест. В прошлом году в нем обуча-
лось уже 1 536 детей в три смены. Сказать, что мы 
нуждались в дополнительном здании, — ничего не 
сказать, — признается директор школы № 66 Вячес-
лав Федоров. — Новый блок возвели всего за год. Его 
проектная мощность — 250 учеников в одну смену. 
Мы перевели сюда 563 ребенка — первые, вторые и 
третьи классы. Учиться они будут в две смены. 

— Кстати, в новом здании оборудован пище-
блок полного цикла, — добавляет заместитель 
директора. — Раньше мы пользовались буфетом 
с привозной продукцией, теперь сможем готовить 
сами и обслуживать все полторы тысячи учеников. 

Руководитель школы охотно провел для нас 
экскурсию по новому блоку. Стены на каждом 
этаже здесь выдержаны в разных цветах: пер-
вый — теплый бежевый, второй — солнечный 
желтый, третий — уютный розовый. 

Каждое рабочее место здесь отделено перего-
родкой и оснащено аудиосистемой. 

— Писать на иностранном языке дети научи-
лись, а свободно общаться — нет, поэтому мы 

делаем упор на аудирование и говорение, — объяс-
няет Вячеслав Федоров. — Лингафонный кабинет 
предназначен для учеников со второго класса, 
здесь они смогут беседовать один на один с препо-
давателем или друг с другом с помощью наушни-
ков и микрофонов. 

Как и во всех новых школах, особое внимание 
здесь уделено вопросам безопасности. В случае 
пожара включаются мощные вентиляционные вы-
тяжки, автоматически открываются люки и окна, 
закрываются двери. Кроме того, в здании предусмо-
трены небольшие закутки — так называемые зоны 
безопасности — и балконы для эвакуации детей. 

— Чисто, просторно, красиво, современно, — 
подытожил мэр города Дмитрий Бердников. — 
За все время строительства серьезных замечаний 
к подрядчику у нас не было, ставим ему «отлич-
но». Но главные эксперты придут сюда в сентя-
бре — это ребятишки и их родители. В целом де-
фицит школьных мест у нас все еще сохраняется, 
мы только в начале пути. Строительство блоков 
начальных классов — отличное решение в данной 
ситуации. Сейчас ведется проектирование еще 
двух подобных блоков — для школ № 14 и 57. 

Школа начинается с кровли
Территория 57-й школы сейчас напоминает 

не строительную, а, скорее, съемочную площад-
ку: по отвесной крыше, словно каскадеры, ловко 
передвигаются рабочие. Они завершают ремонт 
кровли — за лето все три школьных блока из-
бавили от старого шифера, который стал разру-
шаться и обваливаться под порывами ветра. 

— Это первый ремонт крыши за все время су-
ществования нашей школы — за 22 года, — под-
черкивает директор учреждения Юлия Кудашки-
на. — На эти работы из городского бюджета нам 
выделили порядка 5,5 млн руб. В результате аук-
циона получилась экономия денежных средств, 
что позволило вдобавок заменить центральные 
двери и дверь в бассейн, установить противодым-
ные двери, отремонтировать козырьки. 

По словам директора, текущий ремонт в учеб-
ных кабинетах и фойе проводится ежегодно. Пару 
лет назад, к двадцатилетию школы, обновили чашу 
бассейна и обнесли территорию новым забором. 

— Подумайте сами: если в небольшой квартире 
мы делаем ремонт каждые два-три года, то как 

часто нуждается в обновлении здание, где учится 
1 600 человек! При том, что проектная мощность 
школы — 1 026 учеников, — продолжает Юлия 
Кудашкина. — Но надо отметить, что в этом году 
нам удалось хоть немного разгрузить классы за 
счет открытия большой школы № 69. 

"
С 1 сентября в новую школу 
в микрорайоне Эволюция переходит 
180 учеников из школы № 57, 160 
учащихся — из школы № 30, около 100 
ребят — из школы № 38 и примерно 
столько же из школы № 40. 

Однако потребность в расширении все еще 
сохраняется: в последние два года школа № 57 
набирала восемь первых классов, в этом году их 
будет семь. Поэтому о проектировании и воз-
ведении блока начальных классов руководство 
школы говорит с надеждой… 

— Район активно заселяется молодыми се-
мьями, много детей записывается в начальную 
школу. И это связано с определенным имиджем 
нашего заведения: мы являемся инновационной 
площадкой по апробации электронных учебников. 
В нашей школе особое отношение к цифровым 
устройствам: мы учим детей использовать их не 
в развлекательных, а в образовательных целях, — 
добавляет директор учебного учреждения.

Ремонт кровли сделали и в соседней школе 
№ 30 — два ливня новое покрытие уже выдер-
жало. А на сэкономленные средства заменили 
окна, капитально отремонтировали два туалета 
начальной школы и частично заменили канали-
зацию. 

— Сейчас во дворе школы заканчивается ре-
монт центральной лестницы и крыльца, работы 
выполняются при поддержке нашего депутата 
Григория Резникова, — отметила директор шко-
лы № 30 Ольга Киселева. 

По словам начальника департамента образо-
вания Александра Костина, за лето в 57 школах 
провели ремонт кровли, отмосток, водостоков, 
электроснабжения, отопления и канализации, за-
менили оконные блоки. На все это потребовалось 
порядка 207 млн руб. 

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

ИРКУТСК К УЧЕБНОМУ ГОДУ ГОТОВ
В городе завершился прием школ к 1 сентября

Сверкающие чистотой кабинеты, празд-
ничные гирлянды на классных досках, 
свежевыкрашенные стены — школы Ир-

кутска принарядились к приходу своих уче-
ников. В этом году в 57 общеобразовательных 
учреждениях прошел ремонт, еще три здания 
открылись впервые: школа № 69 в микрорай-
оне Эволюция и дополнительные блоки школ 
№ 64 и 66. Почему школы в Ново-Ленино 
пользуются популярностью, для чего нужны 
лингафонные кабинеты и насколько удалось 
разгрузить переполненные учебные заведе-
ния — узнала газета «Иркутск».

46 школ – 
текущий 
ремонт

11 школ –  
капитальный 

Из 72 школ ремонт проведен 
в 57 учебных учреждениях:

"
Вячеслав Федоров продемонстрировал 
медицинский кабинет с высокотехноло-
гичным стоматологическим оборудовани-
ем, актовый зал, который вмещает в себя 
всю параллель, а также главную гордость 
школы — два лингафонных кабинета для 
изучения иностранных языков.

У младших учеников 66-й школы теперь есть не только отдельное здание, но и собственный 
стадион с тренажерами, игровым комплексом, баскетбольным и футбольным полем

С новой крышей школу № 57 не узнать: она 
похорошела и помолодела

«Новая кровля нам была жизненно необходима», — 
признается мэру директор школы Юлия Кудашкина

Такими устройствами оснащен каждый рабочий стол 
в лингафонном кабинете начальной школы № 66
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Невыполненные 
обязательства

Ранее проблема обсуждалась на 
площадке Общественной палаты 
г. Иркутска с участием представи-
телей администрации областного 
центра, застройщика, жителей, 
а также депутатов городской думы, 
архитекторов и строителей. На по-
следней встрече, 20 июля, застрой-
щик пообещал предоставить график 
расселения, но позже от своих слов 
отказался. Николай Цырятьев на-
стаивает на изменении условий до-
говора. Он разработал собственное 
предложение по застройке терри-
тории, где находятся оставшиеся 
девять аварийных домов (Пискуно-
ва № 125—141). Очередной вариант 
застройки предполагает перенос 
красных линий, что, по мнению 
депутатов, представителей власти, 
строителей и архитекторов, невоз-
можно. 

— Депутатский корпус состав-
ляет 35 человек. Чтобы подвинуть 
красную линию, необходимо едино-
гласное решение всех депутатов. Но 
если мы под каждого застройщика 
начнем двигать красные линии, мы 
такого в итоге настроим! — сказала 
на встрече с жителями аварийных 
домов депутат городской думы Ла-
риса Егорова.

В соответствии с договором 
между администрацией Иркутска 
и ООО «Сибкомплектмонтаж» от 
10 сентября 2013 года, застройщик 
берет на себя обязательства по рас-
селению жителей 16 домов на улице 
Пискунова, признанных ветхими и 
аварийными. 

Неужели люди должны 
зимовать в аварийных 
домах?

— Новый жилой комплекс и 
оставшиеся аварийные дома входят 
в одну зону развития застроенных 
территорий улицы Пискунова. При 
подписании договора на выделе-
ние земли было строго обозначено 
место, где можно вести строитель-
ство. Сегодня здесь возведен ЖК 
«Высота», при этом дома № 125а, 
129а, 131а, 131б, 133а, 133б, 135а 
снесены, а их жители расселены. 
Земля под домами № 125, 127, 129, 
131, 133, 135, 137, 139, 141 находится 
в границах красных линий, со-
гласно генплану города является 

частью транспортной схемы по рас-
ширению улицы Пискунова, соот-
ветственно, строительство жилых 
объектов не предполагает. 

Никаких изменений по данному 
земельному участку в градострои-
тельную документацию не вноси-
лось. Застройщик с самого начала 
понимал отсутствие перспективы 
работ на данной территории. Не-
смотря на это сегодня он предла-
гает включить землю в зону жилой 
застройки. Только в этом случае 
жители будут расселены, а дома 
снесены. Такие требования проти-
воречат действующему договору, 
в котором четко прописана обязан-
ность застройщика по расселению 
всех жителей с земельного участка 
в рамках РЗТ, — рассказала за-
меститель председателя комитета 

по градостроительной политике 
администрации Иркутска Ольга 
Иванова.

На сегодня расселено 7 домов — 
они располагались на территории, 
где уже возведены многоэтажные 
жилые дома. По условиям догово-
ра, застройщик обязан полностью 
закончить расселение до сентября 
2018 года.

Жильцам стало известно об от-
казе застройщика выполнять свои 
обязательства, и они обратились 
в администрацию города за со-
действием в разрешении спорного 
вопроса. Так как Николай Цырятьев 
ранее не заявлял о том, что не будет 
расселять жителей оставшихся 
аварийных домов, они не смогли 
подготовить свое жилье к зиме. 
К тому же во время строительства 

на прилегающей территории новых 
домов был нанесен значительный 
ущерб жилым строениям. 

Жители переживают по поводу 
предстоящих холодов, ведь зиму по 
вине застройщика они будут вынуж-
дены провести в аварийных домах. 

Образумить 
застройщика 

Администрация Иркутска пла-
нирует расторгнуть договор с ООО 
«Сибкомплектмонтаж» в односто-
роннем порядке. Об этом на встрече 
с жителями дома № 129 на улице 
Пискунова заявила заместитель 
мэра — руководитель аппарата ад-
министрации города Маргарита Ли.

— Основанием расторжения до-
говора станет неисполнение его 
условий в части отсутствия под-
тверждения банковской гарантии. 
На сегодня эта сумма составляет 
более 200 миллионов рублей, 
которых хватило бы на расселение 
жителей девяти аварийных домов 
на улице Пискунова, — подчеркнула 
Маргарита Ли. — Это вынужденная 
мера, ведь застройщик отказал-
ся выполнять свои обязательства 
перед городом, и вопрос расселения 
жителей аварийных домов остается 
открытым. 

"
Заместитель мэра также 
отметила, что в случае 
если строительная 
компания откажется 
от своих обязательств, 
письмо с информацией 
о расторжении договора  
с застройщиком будет 
направлено в Росреестр, 
Службу строительного 
надзора, прокуратуру 
и правоохранительные 
органы. 

Расторжение договора развития 
застроенных территорий влечет 
за собой прекращение прав за-
стройщика на земельный участок и 
создает угрозу неисполнения обяза-
тельств застройщика перед участни-
ками долевого строительства. 

В случае непринятия соответ-
ствующих мер администрацией 
Иркутска возникает опасность 
неисполнения договора развития 
застроенных территорий со стороны 
строительной компании, а именно 
обязанности по расселению аварий-
ных домов. 

— Мы надеемся, что такие дей-
ствия образумят строительную 
компанию и строители не станут 
рисковать, так как ситуация с об-
манутыми дольщиками находится 
под особым контролем властей всех 
уровней, — уточнила Маргарита 
Ли. — По нашим сведениям, за-
стройщик не намерен выполнять 
условия подписанного им договора, 
в соответствии с которым он обязан 
расселить 16 домов. Сегодня жители 
девяти домов стали заложниками 
этой ситуации. Люди вынуждены 
жить в нечеловеческих условиях. 
Мы не можем оставаться в стороне 
от решения этой проблемы. 

Елена Сергеева 
Фото Валентина Карпова

ЗАСТРОЙЩИК ЖК «ВЫСОТА» 
ОКАЗАЛСЯ НЕ НА ВЫСОТЕ

И отказался расселять жителей аварийных домов с улицы Пискунова

Застройщик ЖК «Высота» 
в лице руководителя Нико-
лая Цырятьева отказался 

переселять жителей аварийных 
домов с улицы Пискунова, тем 
самым нарушив условия договора. 
Об этом он заявил на встрече с де-
путатами городской думы.

Очередной вариант строительства предполагает перенос красных 
линий, что, по мнению депутатов, представителей власти, строителей 
и архитекторов, невозможно

Застройщик с самого начала понимал отсутствие перспективы работ 
на данной территории. Но несмотря на это сегодня он все же предлагает 
включить землю в зону жилой застройки

"
Напомним, данные аварийные 
дома расположены в границах 
красных линий. Эта территория 
является частью транспортной 
схемы по расширению 
улицы Пискунова, которая 
имеет статус магистральной 
с беспрерывным движением.
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— Участок сквера на бульваре Постышева 
находится в муниципальной собственности. 
Поэтому притязания финансово-строитель-
ной компании «Лидер», которая хочет воз-
вести на нем два 16-этажных бизнес-центра, 
на наш взгляд, не имеет под собой никаких 
оснований. Эта территория издавна и по сей 
день находится в зоне рекреации, — подчер-
кивает заместитель председателя комитета 
по градостроительной политике администра-
ции Иркутска Ольга Иванова. — Она может 
использоваться только под бульвар и сквер, 
поэтому администрация проводит аукцион 
на определение подрядчика, который зай-
мется благоустройством. Мы сделаем все воз-
можное, чтобы не допустить остановки  
этих работ.

Имущество — фантом
Споры вокруг части бульвара Постышева, вид 

на которую открывается при спуске по лестнице 
от остановки «Волжская», тянутся еще с совет-
ских времен. Согласно документам Арбитраж-
ного суда Иркутской области, в начале 1980-х 
иркутский горисполком решил отвести в этом 
месте земельный участок под строительство 
гостиницы. Реализованы эти планы не были, но 
земля осталась у Иркутского областного совета 
по туризму и экскурсиям, который позднее был 
приватизирован и стал частной компанией.

После приватизации организации, в 1990-е 
годы, на этом участке стали и вовсе твориться 
чудеса. В 1993 году здесь вдруг появился «объ-
ект незавершенного строительства с готовностью 
17 %». Причем существовал этот объект ис-
ключительно на бумаге. Тем не менее до конца 
2000-х его перепродавали друг другу различные 
предприятия, собственником фантома успело 
побывать даже частное лицо. Наконец, в 2010 
году, объект оказался у той самой ФСК «Лидер», 
которая сейчас претендует на землю под ним.

Тем не менее в августе 2011 года Росреестр 
зарегистрировал право собственности «Лиде-
ра» на этот несуществующий объект площадью 
200 кв. м. А через год компания попросила у 
администрации Иркутска предоставить ей в соб-
ственность всю площадь на бульваре Постышева 
в 1,39 га. Мэрия отказалась, но в мае 2013 года 

«Лидер» добился выделения участка через суд. 
Препятствием не стало даже рекреационное на-
значение земли и тот факт, что территория всег-
да была любимым местом отдыха горожан.

Впрочем, продлилась эта абсурдная ситуация 
недолго — в сквере так ничего и не появилось. 
А в 2015 году администрация Иркутска через суд 
признала право собственности компании на этот 
участок неправомочным ввиду отсутствия на нем 
какого-либо объекта. В ноябре того же года пра-
вительство Иркутской области вновь передало 
сквер в муниципальную собственность.

Площадь с часами
Пока шли судебные тяжбы, горожане продол-

жали, как обычно, отдыхать в любимом сквере: 
наряжали там елку к Новому году, ели блины на 
Масленицу. Ну а дети по-прежнему катались ле-
том на велосипедах под окнами окрестных домов, 
ведь другого места для занятий спортом и отдыха 
у них не было. В этом году площадь вошла в чис-
ло 13 общественных пространств, которые будут 
отремонтированы по программе «Формирование 
комфортной городской среды». В мае состоялось 
голосование — бульвар Постышева победил, по-
скольку за его реконструкцию высказалось боль-
ше всего горожан — 33 тысячи человек.

Администрация провела с жителями десят-
ки общественных обсуждений, по результатам 
которых был разработан проект нового сквера. 
На бульваре состоялась презентация проекта, где 
проходящие мимо жители за полтора часа оста-
вили 200 подписей за благоустройство. По сло-
вам Ольги Ивановой, там предполагается уклад-
ка плитки с необычным дизайном и разделение 
пространства на функциональные зоны.

— Мы оставим большое количество деревьев, 
чтобы горожане всегда могли посидеть на ска-
мейке в тени, — рассказала начальник департа-
мента реализации градостроительной полити-
ки. — Останется живописный «променад», вид 
на который будет открываться с новой лестницы. 
На плитке будет выложено изображение в виде 
декоративных цветов. Здесь разместятся детские 

и спортивные зоны, будет установлен фон-
тан и круглогодичная горка для тюбинга. 
Изюминкой бульвара станут кованые часы 
с уникальным механизмом.

И это только первый этап благоустройства 
бульвара Постышева, большая часть которо-
го пролегает ниже, почти до самой Ангары. 
Длинную аллею планируется благоустроить 
в последующие годы. В отличие от «актив-
ной» части бульвара у остановки «Волж-
ская», ниже запланировано тихое место для 
прогулок.

Историческое место
Заместитель мэра — председатель комитета 

по управлению Октябрьским округом адми-
нистрации Иркутска Владимир Преловский 
на встрече с жителями во вторник, 22 августа, 
заявил об угрозе срыва этих планов. По его 
словам, мэрия выяснила, что коммерческие 
структуры все-таки намерены возвести на 
этом месте административные здания.

ФСК «Лидер» направила письма в админи-
страцию и МКУ «УКС Иркутска» с требова-
нием приостановить аукцион на определение 
подрядчика для благоустройства бульвара. 
Застройщик ссылается на одно из промежу-
точных решений арбитражного суда, который 
обязал мэрию предоставить организации зе-
мельный участок. Компания вновь обратилась 
в суд. Несмотря на всю нелепость этой ситуа-
ции, мэрии пришлось приостановить аукцион. 
Ведь тратить бюджетные деньги на благо-
устройство территории, которая вновь может 
оказаться спорной, чиновники не могут.

В свою очередь горожане обратились 
к мэру Иркутска Дмитрию Бердникову и 

депутатам городской думы с просьбой решить эту 
проблему.

"
Иркутск не имеет права становиться 
городом уродливых торговых 
центров. Их развелось за последние 
годы великое множество, — 
говорится в обращении, под которым 
всего за один день подписалось более 
870 человек. — Мы обязаны — и 
в этом твердо убеждены — сохранить 
исторический облик нашего города».

По словам одной из жительниц бульвара По-
стышева, необходимо сохранить традиционное 
предназначение сквера, которое поддерживается 
более 50 лет. На площади долгие годы проходи-
ли народные гуляния, и никто не имеет права 
нарушить эти устои. «Дело даже не в традици-
ях, — подхватывает разговор мужчина. — Наш 
сквер — это историческое место. Застраивать 
его — все равно что возводить торговый центр 
в сквере Кирова или на площади Декабристов».

— Все горожане, с которыми я встречаюсь, 
спрашивают, когда начнется преображение буль-
вара Постышева. Поэтому нам очень неприятно 
слышать о том, что кто-то какие-то притязания 
имеет на этот участок, — поддерживает горожан 
депутат гордумы по 12 избирательному округу 
Вячеслав Правенький. — Мы все выступаем за то, 
чтобы поддержать администрацию и защитить 
этот участок для рекреации.

По мнению специалистов администрации, 
планируемому благоустройству бульвара ничего 
не угрожает и оно будет продолжено. Владимир 
Преловский подчеркнул, что когда дело об этом 
участке будет вновь рассматриваться в суде, ад-
министрация и жители должны будут донести до 
представителей Фемиды, что это не рядовой зе-
мельный юридический спор. Это вопрос обновле-
ния городских общественных пространств, всего 
Иркутска и качества жизни его жителей.

Илья Новиков 
Фото Валентина Карпова

ЧАСТНЫЕ АМБИЦИИ ПРОТИВ 
ВОЛИ ГОРОЖАН 

Бизнесмены пытаются сорвать масштабное обновление  
бульвара Постышева

Запланированное на 2017 год благо-
устройство бульвара Постышева 
оказалось под угрозой. Этот сквер 

занял у иркутян первое место в голосо-
вании за общественные пространства, 
нуждающиеся в реконструкции по про-
грамме «Формирование комфортной 
городской среды». О своих притязаниях 
на городскую территорию заявил за-
стройщик, много лет судившийся с му-
ниципальными и областными властями 
за право построить на этом месте бизнес-
центры и получивший окончательный 
отказ еще два года назад. По данным экс-
пертов администрации Иркутска, новый 
виток судебных разбирательств вновь 
ни к чему не приведет. Строительство на 
территории, которая является для мно-
гих дорогим и памятным местом, невоз-
можно.

"
При этом якобы существующее, частично 
возведенное строение никто из жителей 
бульвара Постышева, некоторые из 
которых прожили там по 50 лет, никогда 
не видел. По словам одной из жительниц, 
в сквере никогда ничего, кроме ледяного 
городка, не возводили.

Ольга Иванова представила жителям бульвара Постышева 
перспективы развития сквера
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Строгая школьная 
форма 

Ксенья — ребенок-ураган. Стоит 
только отвернуться, как она убегает 
и столь же стремительно появляется 
вновь, болтает без умолку, звон-
ко затягивает на всю улицу песни 
Майи Кристалинской и с готовно-
стью рассуждает на любые фило-
софские темы — будь то генетика 
кошек или анатомия человека.  
Но самое главное, что Ксюша —  
не безропотный, послушный ребе-
нок, а человечек со своим мнением 
и вкусом. И потому ее родителям 
пришлось считаться не только  
с объемом семейного бюджета,  
но и с предпочтениями дочери.

За ней мы первым делом и от-
правились в «Детский мир» на 
Урицкого. Здесь представлено 
множество производителей, в том 
числе три крупнейшие иркутские 
фабрики: «ВиД», «Росформа» и 
«Николь». В одной из них родите-
ли класса выбрали темно-синюю 
форму под джинсу с красными 
клетчатыми вставками. Для девочек 
предусмотрено два варианта: сара-
фан или юбка с жилетом. Первый 
стоит 2 400 рублей, второй — 3 900. 
Мы остановились на более эконом-
ном варианте. 

— Популярностью пользуют-
ся синий и серый цвета формы и 
клетчатые принты, — рассказывает 
о тенденциях моды консультант 
Светлана Якубовская. — 
Сейчас по уставу 
многих школ девочкам 
ходить в брюках за-
прещается, маленькие 
ученицы должны быть 
женственными. Юбка 
с жилетом, конечно, 
смотрятся выигрышно, 
но для первоклашек 
сарафан удобнее, не ско-

вывает движений. Да и на физкуль-
туру переодеваться быстрее. 

— Ага, в нем и по деревьям лазить 
можно будет, — со знанием дела до-
бавляет Ксюша, рассматривая себя 
в зеркало. 

Мама тем временем изучает 
состав ткани: наполовину — поли-
эстер, наполовину — вискоза. Для 
школьной формы то что надо: ткань 
дышит, не мнется, быстро высыхает 
и неприхотлива в уходе. 

— Покупку формы мы оттягивали 
до последнего, потому что за лето 
Ксения вытянулась на шесть санти-
метров! — объясняет мама перво-
классницы Ольга Панфилова. 

Но даже если в течение года Ксю-
ша еще подрастет, это не страшно: 
сарафан застегивается на пуговицы, 
их можно перешить на необходи-
мую высоту. Некоторым ребятиш-
кам, по словам консультантов, фор-
мы хватает на два—три года. Чтобы 
разнообразить повседневный наряд, 
можно приобрести в тон клетчатый 
бант (для девочек), бабочку или гал-
стук (для мальчиков). Эта модная 
деталь обошлась Панфиловым еще 
в 350 рублей. 

Итак, сарафан купили, теперь 
под него нужно подобрать рубашку. 
В «Детском мире» цены на блузки 
от 900 рублей, остатки прошлогод-
них коллекций распродают за 500. 
В масс-маркете хлопчатобумажные 
рубашки с коротким рукавом стоят 
от 599 рублей, но, как признается 
Ольга, их хватает на два-три месяца.

— Я успела заблаговременно 
купить через интернет комплект из 
двух рубашек за 700 рублей. Теперь 
надо приобрести праздничную 
блузку, давайте посмотрим здесь, — 
остановилась мама в одном из пави-
льонов «Детского мира». 

Мы решили поставить экс-
перимент: поручили каждому из 
родителей выбрать понравившу-
юся блузку. Папа снял с витрины 
нарядную рубашечку с рюшами и 
бантиками, а мама Оля — простую 
по фасону блузку, зато почти из 
стопроцентного хлопка. После 
примерки пришли к выводу, что 

папин вариант — модный, 
а мамин — практичный.

— Смотрите, эта 
блузка длиннее, ее 
надолго хватит. Да 
и ткань хорошая: 
92 % хлопка и 8 % 
эластана. А глав-
ное — моя блузка на 
500 рублей дешев-
ле той, что выбрал 

Валера, — выдвинула 
решающий аргумент 
Ольга и пошла на 
кассу. Минус 1 250 
рублей из семейного 
кошелька. 

Эргономичный 
и недорогой 
ранец

На чем эксперты 
точно не советуют 
экономить, так это на 
школьном портфеле. 

Правильно подобранный рюкзак 
равномерно распределит нагрузку 
на позвоночник, он будет удобным 
для ребенка и прослужит не один 
год. Ксюшина мама в этом вопросе 
оказалась весьма подкована:

— Во-первых, рюкзак должен 
быть каркасным — чтобы не про-
висал под тяжестью учебников. 
Во-вторых, у него должна быть ор-
топедическая спинка, повторяющая 
контуры спины, в-третьих, свето-
отражательные элементы для без-
опасности на дороге. Также жела-
тельно, чтобы портфель имел внизу 
ножки и дополнительные лямки, 
фиксирующиеся на животе. 

"
Рюкзак, отвечающий всем 
вышеперечисленным 
требованиям, мы нашли 
быстро. Правда, он 
стоил… 5 850 рублей. 

— Мы планируем уложиться в 2 000 
рублей, — напомнил глава семьи. 

Интересное наблюдение: на 
первом этаже «Детского мира» рюк-
заки стоят в среднем 4 000 рублей, 
на втором те же самые модели — 
уже по 3 000, на уличной ярмарке 
на Урицкого — и того дешевле. Так 
что несколько пройденных ступенек 
или метров иногда могут сэконо-
мить покупателю значительную 
сумму. На школьном базаре ни 
одного рюкзака с жесткой спинкой 
дешевле 1 490 рублей мы не нашли. 
Зато в «Продалите» обнаружили 

бюджетные варианты за 900 и 1 279 
рублей. Если добавить еще немно-
го, то можно приобрести вариант 
поинтереснее: так называемый 
пиксельный рюкзак. Изображение 
на нем ребенок составляет сам из 
специальных «пикселей», которые 
идут в комплекте. Такие творческие 
портфели стоят от 2 120 рублей. 

Пока мама и папа детально из-
учали надежные и эргономичные 
ранцы, Ксюша сделала свой вы-
бор — красный клетчатый рюкзак 
с котенком. Конечно, главную роль 
сыграло изображение мурзика. 

— Картинка на рюкзаке, с кото-
рым ребенок идет в первый класс, 
имеет большое значение, — уверяет 
продавец. — Именно этот образ еще 
долго будет ассоциироваться у него 
с начальной школой.

Но родители тут же нашли массу 
недостатков: ножек нет, карманов 
мало, цена выше желаемой, к тому 
же рюкзак оказался довольно 
тяжелым. Согласно рекоменда-
ции Роспотребнадзора, вес пустого 
ранца первоклассника не должен 
превышать 700 граммов. Такой 
«невесомый» портфель найти на 
рынке практически невозможно. 
Минимальное, что нам попалось, — 
900 граммов, и, в принципе, это 
допустимо. Важно, чтобы наполнен-
ный школьный рюкзак не превы-
шал 10—15 % от веса ребенка. Таким 
образом, для тоненькой Ксюши 
предельный вес ранца с учебника-
ми — три килограмма. 

ШКОЛЬНАЯ ОДИССЕЯ
Или сколько стоит собрать ребенка в первый класс

Каждый родитель с замиранием сердца ждет момента, когда его 
ребенок, надев ранец, шагнет в школьную жизнь. Но, как прави-
ло, этому праздничному событию предшествует изнурительное 

странствие по школьным ярмаркам и магазинам. Однако если знать про-
веренные места, можно сэкономить и семейный бюджет, и драгоценное 
время. Какие нюансы нужно учесть при выборе формы и рюкзачка,  
во сколько обойдется канцелярия и кому лучше доверить шопинг: маме 
или папе? Все это мы выяснили в ходе эксперимента, пока собирали  
в первый класс нашу маленькую героиню — Ксюшу Панфилову.

ЦИФРЫ

8 523 
первоклассника в 2017 г.*

72 304
общее число школьников*

72
общеобразовательных 
учреждения 

3 285
учителей, работающих 
в школах Иркутска*

* по данным на 1 августа 
2017 года

"
Первого сентября Ксюша 
пойдет в первый класс. 
Задолго до начала учебного 
года родителям выдали 
список необходимых покупок 
и рассказали, где купить 
определенную школьную 
форму.

Ксения уверена, что 
в новом школьном 

сарафане можно 
и на уроки ходить, 

и по деревьям лазить

Ботинки, которые 
выбрал папа, 

не вызвали у Ксюши 
никакого восторга и 

остались стоять на 
витрине магазина
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ШКОЛЬНАЯ ОДИССЕЯ
Или сколько стоит собрать ребенка в первый класс

В конечном итоге, пройдя множе-
ство специализированных магази-
нов и ярмарок, Панфиловы купили 
рюкзак в совершенно неожиданном 
месте — магазине «Царский сон». 
В первую очередь подкупила цена — 
1 450 рублей. За эти деньги они 
получили легкий яркий ранец с ор-
топедической спинкой, широкими 
лямками, светоотражающими эле-
ментами и множеством карманов. 
А главное — портфель пришелся по 
душе нашей первоклашке. 

Обувь и спортивный 
костюм

Одни из самых крупных школь-
ных трат наравне с формой и 
рюкзаком — это обувь и спортивная 
форма. Туфли для торжественной 
линейки и кроссовки у Ксюши 
есть — остались еще с прошлого 
сезона, а вот сменную обувь 
придется покупать.

— Опытные мамочки 
мне уже подсказали, 
что школьная обувь 
должна быть минима-
листичной. Без банти-
ков, страз и вычурных 
деталей: в первый же 
месяц все украшения 
отвалятся на переменах, 
а лакированные носы туфель 
собьются об парты и стулья, —  
рассказывает Ольга.

"
Пока мама рассуждала 
о скромной обуви, папа 
уже притащил для Ксюши 
громоздкие ботинки 
и начал примерку. 
С размером он угадал, 
а вот с габаритами — 
не очень. В массивных 
туфлях девочка-
тростиночка выглядела 
довольно комично. 

— Ноги, как карандаши в стака-
не, — заключила мама и протянула 
дочери мягкие текстильные мокаси-
ны. Эти сели как влитые и не оста-
вили сомнений: надо брать. Цена 
вопроса — 999 рублей. 

Затем мы отправились за спор-
тивным костюмом — он понадобится 
Ксюше для физкультуры на улице. 
Для начала заглянули в брендовые 
магазины Adidas и Reebok. Здесь 
детские спортивные костюмы на-
чинаются от 2 990 рублей. В по-
исках бюджетного варианта мы 
зашли в «Спортмастер», где собра-
но множество спортивных марок 
разного ценового диапазона. Для 
детей ассортимент оказался не таким 
широким, как мы предполагали. 

— На первоклашку я нашла 
только два варианта: трикотажный 
костюм за 2 699 и легкий костюм из 
полиэстера за 999 рублей. Приме-
рим оба, — решила мама.

 И в том и в другом Ксюша по-
бегала, попрыгала, поприседала 
и вынесла заключение — удобно. 
Из двух вариантов родители скло-
нились к более экономному. 

Канцелярские 
принадлежности

Теперь дело осталось за малым — 
купить канцелярию. Многое (в том 
числе тетради, дневники, обложки, 
вееры из цифр и букв, папки, ножни-

цы, клей и т.д.) Ксюшин класс при-
обретает совместно — на это каждая 
семья сдала по 3 000 рублей. Так что 
список покупок у нас небольшой: 
пенал, принадлежности для письма, 
уроков ИЗО и технологии. 

«Ручки от 5 рублей, тетради от 
3 рублей» — мы клюнули на эту при-
влекательную надпись и направились 
к уличной палатке. Выбор здесь ока-
зался небольшой, зато нам удалось 
выгодно приобрести пенал: твердый, 
компактный, с ярким принтом всего 
за 115 рублей. При виде остального 
ассортимента Ксюша только помор-
щилась и потянула нас в большой 
канцелярский магазин. 

— Можно, конечно, купить самые 
дешевые ручки и карандаши, но 
нужно понимать — для ребенка это 
первые школьные принадлежно-
сти, — рассуждает Ольга. — Поэтому 

мы выбрали Ксюше канцеля-
рию с ее любимыми персо-

нажами: смешариками, 
«Щенячьим патрулем», 
котятами. Пускай это 
не самый бюджетный 
вариант, зато ребенку 
будет приятно ими 
пользоваться. 

Итак, наш выбор: 
фломастеры (6 цветов) — 

83 рубля, акварельные 
краски (12 цветов) — 75 рублей, 

кисти для рисования —133 рубля, 
папка для тетрадей формата А4 — 
184 рубля, цветная бумага (8 цве-
тов) — 54 рубля, цветной картон 
(10 цветов) — 78 рублей, белый картон 
(10 листов) — 68 рублей, пластилин 
(12 цветов) — 120 рублей, доска для 
пластилина — 190 рублей, шариковые 
ручки (3 штуки) — 90 рублей, ла-
стик — 35 рублей, простые карандаши 
(3 штуки) — 36 рублей, линейки (пла-
стиковая и деревянная) — 25 рублей, 
точилка — 30 рублей. 

— На что следует обратить вни-
мание: шариковые ручки должны 
быть с прорезиненной вставкой, 
пластилин — достаточно мягким, 
цветная бумага — мелованной (она 
лучше клеится), ластик — твердым и 
с держателем, точилка — с контейне-
ром, — подсказывает консультант. 

Для тех, кто не готов собирать 
канцелярию по крупицам, есть 
готовые наборы «Скоро в школу». 
Самый простенький вариант стои-
мостью 660 рублей включает в себя 
ручку, линейку, точилку, аква-
рельные краски, водную раскрас-
ку, пластилин, цветную бумагу и 
картон, массу для лепки, картинку 
для раскрашивания и ластик. 

В канцелярском магазине Панфи-
ловы оставили 1 202 рубля. Так как 
чек превысил тысячу, им вручили 
в подарок 10 тоненьких тетрадей. 
Кстати, такие акции сейчас действу-
ют в «Продалите» и «Кляксе». 

Подведем итог нашего шопинга: 
на школьные сборы мы потратили 
5 часов и 8 650 рублей. Многое из 
того, что купили, прослужит Ксении 
весь учебный год, а то и больше. При 
разумном подходе сэкономить можно 
несколько тысяч рублей, но при этом 
не забывайте считаться с мнением 
своего первоклассника. Ведь именно 
от этого зависит, с чем у него будут 
ассоциироваться первые школьные 
дни — с интересными, яркими откры-
тиями или с тесными туфлями. 

Яна Шутова 
Фото Валерия и Ольги Панфиловых

Бант в цвет 
школьной формы 

— отличное 
решение, чтобы 

разбавить 
повседневный 

образ

«Хм, какой бы 
пенал взять? 
С миньонами, 
совушками или 
смешариками?», 
— вот такие 
тяжелые муки 
выбора у ребенка

Мама точно  
знает, какой 

рюкзак нужен 
первоклашке: 

яркий, функ-
циональный, 

с жесткой 
спинкой, свето-
отражающими 

элементами 
и любимыми 

героями

Спортивный 
костюм 

за 999 рублей — 
такой удачный 

вариант 
Панфиловы 

и не надеялись 
найти!

Понравившиеся Ксюше туфельки мама 
сразу забраковала: ведь все эти богатые 
украшения отлетят в первую же неделю

В чем папа оказался 
непревзойденным экспертом, так это 
в выборе пластилина: он сразу нашел 
в меру мягкий материал с золотистым 
и серебристым цветами в наборе
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В прошлом году поток китайских путешествен-
ников в области увеличился почти на 60 % — до 
43,5 тысяч человек в год, в этом ожидается не 
меньший рост. Почему в регион стало приезжать 
так много туристов из Китая, какую часть из этого 
потока обслуживают их же сограждане и как ино-
странцы скупают земли у озера, газете «Иркутск» 
рассказали эксперты туристического рынка.

Наплыв с Востока
В Иркутск и на Байкал едут, разумеется, не толь-

ко жители Поднебесной. По словам директора ир-
кутской туристической компании «Гринэкспресс» 
Вадима Копылова, на втором месте после КНР по 
числу туристов Германия. Приезжает к нам много 
французов, англичан, голландцев, поляков. Из 
Азии, как добавляет руководитель компании «Бай-
калов» Анатолий Казакевич, также едут корейцы, 
японцы, сингапурцы, а с недавних пор — тайцы.

— Радует, что в последнее время к нам больше 
приезжает европейских туристов, — говорит предсе-
датель Сибирской Байкальской ассоциации туризма 
Игорь Коваленко. — Кстати, есть и некоторое увели-
чение внутреннего потока туристов. Ведь за рубеж 
выехать при нынешнем курсе рубля не всем по 
карману. Жители соседних регионов, центральной, 
западной части России тоже приезжают на Байкал.

Однако Федеральное агентство по туризму в про-
шлом году зафиксировало «впечатляющий рост» 
именно китайского туристического потока в Рос-
сию. По данным ведомства, в Иркутскую область 
за год приехало 43,5 тысячи граждан КНР, что на 
58 % больше, чем в 2015 году. Аналогичные дан-
ные дают и эксперты иркутского туристического 
рынка — около 46 тысяч китайцев из числа всех 
иностранных туристов, общее количество которых 
за прошлый год составило внушительную цифру — 
150 тысяч.

И к концу 2017 года турфирмы вновь ожидают 
рекорда — порядка 90 тысяч туристов из КНР. 
Сомневаться в этих расчетах не приходится, по-
скольку китайцы не первый год активно путеше-
ствуют по миру из-за роста платежеспособности, и 
падение курса юаня в этом году вряд ли станет для 
них помехой. Россия по-прежнему привлекательна 
для них из-за местных цен, которые в перерасчете 
на юани упали в 2014 году почти в два раза. Сегод-
няшний поток китайских туристов в Россию, как 
отмечает Анатолий Казакевич, мал. Ежегодно из 
Китая выезжает около 400 млн человек, а в Россию 
приезжает только 1 млн, и всего несколько десят-
ков тысяч на Байкал. 

Улучшить туристический климат
С привычками и поведением восточных соседей 

многие жители Иркутска хорошо знакомы. В по-
следнее время, по мнению Игоря Коваленко, к нам 
приезжает все больше жителей крупных городов 
с высоким уровнем культуры.  

— В начале сентября на Байкале пройдет форум 
«Форсайт», где мы с коллегами хотим выработать 
стратегию улучшения туристического климата. 
И, в частности, обсуждая тему Китая, будем ра-
ботать над введением стандартов поведения на 
территории, — говорит Анатолий Казакевич. 

Состав туристического потока из Китая в наш 
регион постепенно меняется. Если три года назад 
китайцы покупали в основном бюджетные туры, 
то сегодня в Россию из КНР активно едет средний 
класс. Появились и состоятельные туристы из 
Азии, готовые жить только в гостиницах не ниже 
четырех звезд. В среднем запросы китайских тури-
стов, по мнению Анатолия Казакевича, все же пока 
скромнее, чем у путешественников из России.

"
Китайцы посещают иркутские 
достопримечательности и музеи, едут 
в «Тальцы» и в Листвянку с подъемом 
на пик Черского. Некоторые 
отправляются еще на Кругобайкалку 
и в Байкальск. 

Но самое популярное место у туристов из КНР — 
это Ольхон. Про крупнейший остров на Байкале 
китайский автор даже написал песню. Чтобы уви-
деть воспетую соотечественником красоту, китай-
цы готовы стоять в очереди на паром.

Сами себе экскурсоводы
Траты китайских туристов часто проходят мимо 

местного туристического бизнеса, поскольку замет-
ную часть групп обслуживают их сограждане. Они 
организуют здесь турфирмы, причем зачастую по 
«серым» схемам, и берут на работу других мигран-
тов из КНР. Таким образом, российские граждане 
не участвуют в этом процессе. По оценке местных 
турфирм, китайцы могут обслуживать до 50 % от 
всего потока туристов из этой страны.

В результате иркутские гиды, выучившие китай-
ский, лишаются работы. Государство и регион не 
получают налоги от этой деятельности, а антропо-
генная нагрузка на Байкал растет. К тому же гиды из 
Поднебесной дают своим согражданам совершенно 
иную информацию о посещаемых местах, вовсе не 
популяризируя российские ценности. Известны, 
к примеру, случаи, когда экскурсовод из КНР говорил 
о Прибайкалье как о бывшей китайской территории.

— Туристический рынок страдает от того, что 
нелегальные предприниматели предоставляют 
некачественные услуги, и у туристов не всегда скла-
дывается позитивное впечатление о нашей стране. 
Это своего рода антиреклама, — подчеркивает 
Игорь Коваленко. — Они нанимают старый авто-

транспорт, где не работают кондиционеры, трещит 
и ломается двигатель. В случае с водным транспор-
том, который используют нелегалы, туристы еще и 
подвергаются опасности.

По мнению председателя СБАТ, России нужно 
идти по пути Таиланда. Там китайцы тоже стали 
демпинговать и захватывать рынок, лишая местных 
жителей их рабочих мест. В какой-то момент власти 
основательно взялись за эту проблему и стали де-
портировать нелегалов. В европейских странах таких 
проблем давно уже нет. А в самом Китае экскурсии 
могут проводить только граждане этой страны. Ана-
логичные законодательные меры, по мнению Игоря 
Коваленко, нужно срочно принимать и в России.

Местный бизнес «в стороне» 
В Иркутске и регионе китайцы не только обслу-

живают туристов-сограждан, но и скупают земли 
в прибайкальских населенных пунктах. О захвате 
Байкала восточным соседом говорить пока рано, 
но такая тенденция, по данным турфирм, есть. По 
словам Анатолия Казакевича, среди граждан КНР 
пользуются спросом земельные участки в поселках 
Листвянка, Утулик, Хужир. Там уже появились 
гостиницы, которыми владеют иностранцы.

— Это не то чтобы спланированная акция по 
захвату, скорее, естественный процесс, — уверен 
руководитель «Байкалова». — Из Китая выдавли-
вается капитал, поэтому предприниматели вынуж-
дены искать возможность для инвестиций по всему 
миру. А Байкал — это интереснейшее туристиче-
ское направление. Наш местный бизнес при этом 
достаточно безынициативен, да и у наших пред-
принимателей нет столько денег.

Объявление о продаже на китайском языке 
обнаружили недавно даже на доме по улице Ма-
рата в Иркутске. Китайцы готовы покупать земли 
вместе с недвижимостью. Многие из них, по словам 
председателя СБАТ, предприимчивы, трудолюбивы 
и мобильны.

— В большинстве развитых стран такие инве-
стиции оценивают как экономическую экспан-
сию. К примеру, на Филиппинах иностранцы мо-
гут построить отель на побережье, но на 60 % он 
должен принадлежать гражданину этой страны. 
Землю же иностранцы по закону вообще купить 
не могут, — подчеркивает Игорь Коваленко. — 
Нужно законодательно защитить права россиян. 
И готовить специалистов в этой сфере, потому 
что с улучшением инфраструктуры поток китай-
ских туристов будет только расти.

Илья Новиков 
Фото блогера Александра Беленького  

macos.livejournal.com

ОСОБЕННОСТИ  
ТУРИЗМА ПО-КИТАЙСКИ

Какие плюсы и минусы приносит Иркутску наплыв 
туристов из Поднебесной

Ранним утром на Ольхоне группа 
иркутян, разбивших палатки 
в низине у берега, оказалась под 

прицелом дюжины фотокамер. Над 
тихим местом недалеко от деревни 
Харанцы вдруг появилось три десятка 
любопытных китайцев, для которых 
там организовали смотровую площад-
ку. Такая картина для байкальских 
курортов третий год в порядке вещей. 
Туристы из КНР оживленно толпятся 
у всех основных достопримечатель-
ностей острова, в прибайкальских 
районах и в центре Иркутска. 

ЦИФРЫ
В последнее время количество российских 
и иностранных граждан, размещенных 
в гостиницах города, постоянно растет: в 2014 
году — 265 тысяч человек, в 2015 году — 278 
тысяч, в 2016 году — 292 тысячи.
В 2016 году Иркутск вошел в топ-5 российских 
городов, наиболее популярных у иностранцев.
Среднесуточный финансовый расход одного 
туриста, включающий в себя проживание 
в гостинице, питание, сувенирную продукцию, 
трансфер на территории города, составляет 
7—8 тысяч рублей.
Средняя продолжительность пребывания 
туристов в Иркутске составляет два дня. 
До 10 тысяч рублей в день зарабатывает гид 
со знанием китайского языка в разгар сезона 
на Байкале.

Менталитет у наших соседей особенный: 
китайцы непосредственны, как дети, 
любопытны, бурно выражают свои 
эмоции — как гнев, так и радость
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ВЫБОРЫ – 2017

Материал размещен на бесплатной основе в соответствии с протоколом жеребьевки от 9.08.2017 г. по распределению между кандидатами в депутаты Городской думы города Иркутска шестого созыва по одномандатному избирательному округу № 16

Обсуждать даже самые острые про-
блемы легко с человеком, который 
сразу понимает, о чем идет речь, дает 
профессиональную оценку ситуации, 
умеет принимать решения. Где еще 
не хватает освещения? Как подать 
заявку на грейдирование дороги? 
Почему не скошена трава с торцевой 
стены дома? Когда отремонтируют 
детскую площадку, которую разло-
мали вандалы? Появится ли новая 
поликлиника? Вопросы к Евгению 
Дрокову сыпались от жителей один 
за другим. 

Активные жители городка  
ИВВАИУ встречали кандидата как 
родного. И это неудивительно: пока 
Евгений Викторович работал в ад-
министрации Иркутска, приезжал 
сюда часто. «Он знает нашу террито-
рию. Ему объяснять ничего не нужно. 
Нам другого депутата не надо. У нас 
должен быть Дроков. Мы в нем увере-
ны. Видели, как работает. Знаем, что 
наши проблемы он решит», — пере-

говаривались местные жители перед 
встречей. 

Специфику этой территории Ев-
гений Дроков знает, действительно, 
на отлично: «Здесь нет хозяина, зато 
есть неразграниченные земли. Поэто-
му несколько управляющих компа-
ний метут каждая свой клочок земли, 
а большие участки стоят заброшен-
ные, неухоженные. С первого января 
большая часть этих земель перейдет 
в ведение муниципалитета, а до этого 

времени нам нужно подготовить 
предложения в проект благоустрой-
ства территории ИВВАИУ. Необходи-
мо, чтобы свое мнение высказали все 
жители. Мы должны спланировать 
все так, чтобы было удобно каждому. 
Подумать, где поставить игровые 
площадки, где посадить деревья, 
еще нужно узаконить гаражи, чтобы 
владельцы их не потеряли. Нахо-
дить деньги на реализацию проектов 
благоустройства в городских микро-

районах — задача депутатов местной 
думы».

Работы в городке ИВВАИУ Дро-
кову хватит с лихвой. Например, 
нужно решить вопрос с медицинским 
обслуживанием. Сейчас жители полу-
чают его в поликлинике № 12, но есть 
альтернативное предложение: «Нуж-
на другая поликлиника. В городке 
есть здание бывшей медсанчасти. 
Там необходим серьезный ремонт, 
но главное, стены и крыша есть». 
А в числе срочных задач — ремонт 
контрольно-пропускного пункта, где 
разместилась народная дружина. 
Ответственность за проведение работ 
Дроков взял на себя: «Из-за большо-
го количества заброшенных зданий, 
в которых собираются социально не-
благополучные компании, обстанов-
ка в городке неспокойная. Поэтому 
при содействии администрации го-
рода в ИВВАИУ дежурят сотрудники 
народной дружины — они несколько 
раз в сутки обходят территорию го-
родка и осматривают пустые здания. 
Но КПП, где находятся ребята, требу-
ет ремонта. Там нужно сделать осве-
щение, обеспечить теплоснабжение, 
вставить окна. И это будет выполнено 
в ближайшее время».

Обсудив преобразования в город-
ке, жители сошлись во мнении:  
«До выборов осталось меньше меся-
ца. Какого депутата выберем — так и 
будем жить».

Евгений Дроков: «Театр начинается с вешалки, ИВВАИУ — с КПП № 1» 

ОСНОВА РАБОТЫ –  
ОБЩЕСТВЕННОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

Накануне вечером, пока 
большинство жителей на-
шего района занимались 

своими делами, в помещении 
ТОСа ИВВАИУ кипели комму-
нальные страсти. Евгений Дроков 
вместе с общественниками рабо-
тал над планом благоустройства 
этой территории в нашем округе.

— В последний год перед школой наш ребенок 
не ходил в детский сад. Чтобы получить мед-
справки, в начале лета мы прошли часть врачей, 
а других оставили на потом. В августе выясни-
лось, что собранные заключения медиков устаре-
ли, — рассказывает Мария, у которой сын посту-
пал в школу три года назад. — Потом мы долго 
не могли сделать ему УЗИ, а позже вдруг выяс-
нилось, что нужно было пройти еще и психиатра. 
Одно цеплялось за другое, в итоге сын пошел 
в школу без медицинской карты. И в какой-то 
момент классная руководительница нам заявила: 
«На вас подают заявление в прокуратуру из-за 
отсутствия медицинских документов». Кое-как 
договорились с завучем, чтобы нам дали возмож-
ность все исправить.

По словам директора иркутской школы № 11 
Тамары Свидиной, для поступления нужно заяв-
ление от родителей, копия свидетельства о рож-
дении, справка о регистрации ребенка по месту 
жительства и медицинская карта.

Для того чтобы собрать справки, папам и 
мамам, по словам заведующего педиатрическим 
отделением Иркутской городской клинической 
больницы № 10 Николая Юрьева, нужно обра-
титься к детскому врачу в поликлинике, к кото-
рой прикреплен ребенок. 

— Врач даст направление на клинический 
минимум обследования, включающий основ-
ные анализы и функциональные исследования. 
Ребенку выдается и специальная карта, с которой 
он посещает узких специалистов: хирурга, невро-
лога, ортопеда, офтальмолога, отоларинголога, 
психиатра, эндокринолога, — подчеркивает Ни-
колай Юрьев. — В завершение надо снова идти на 
прием к педиатру, который делает окончательное 
заключение.

"
Получить медицинскую карту можно 
в любое удобное время в течение 
полугода до поступления в школу. 
Как пояснили газете «Иркутск» 
специалисты, жестких требований 
к сроку, за который нужно пройти 
всех перечисленных врачей, нет. 

Однако поликлинике для получения денег из 
фонда обязательного медицинского страхования 
необходимо, чтобы пациент прошел медосмотр 
за десять дней, поэтому затягивать этот процесс 
родителям не стоит. Чтобы не сидеть в очередях, 
к педиатру и узким специалистам можно запи-
саться заранее.

Во многих иркутских детских садах сейчас 
родителям помогают и вовсе избежать хождений 
по поликлиникам. По словам нескольких опро-
шенных газетой «Иркутск» родителей, в под-
готовительные группы приходят педиатры и 
специалисты из соседней поликлиники, которые 

заполняют карты сразу всем выпускникам. Ма-
мам и папам нужно только дать свое согласие.

— Это обычно происходит весной, в период 
с марта по апрель. Специалисты приезжают 
в детский сад в определенный день, проводят 
осмотр и здесь же берут анализы, — поясняет 
заведующая иркутским детсадом № 84 Татьяна 
Богданова. — После этого детям остается сделать 
в поликлинике только УЗИ. Получается, за раз 
медкарты получают 75—80 детей — это удобно 
и их родителям, и врачам.

Илья Новиков

ВАШ РЕБЕНОК ЗДОРОВ!
Как родителям собрать медсправки для поступления первоклассника в школу

Сбор в школу будущего первоклассника 
не ограничивается покупкой формы, 
учебников и канцтоваров. Родителям 

нужно выбрать само учебное заведение, до-
говориться о поступлении и, что немаловаж-
но, собрать все медицинские справки. Этот 
этап предполагает прохождение медосмотра 
у большого количества узких специалистов 
и педиатра, а также сдачу анализов. Прой-
ти все это в установленный срок удается не 
всем, а зачисление в школу без справок хоть 
и возможно, но может грозить проблемами. 
Сегодня мы расскажем, как пройти медос-
мотр накануне 1 сентября максимально бы-
стро и без нервотрепки.

Первоклассник  
должен быть  

веселым и здоровым.  
Это самое главное
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ЖДЕМ 
БАСКЕТБОЛ

Обновленный 
«Иркут» 

готовится 
к новому сезону

В баскетбольном 
клубе «Иркут» 
в межсезонье 

произошли серьез-
ные изменения. После 
ухода главного трене-
ра Алексея Лобанова 
пост рулевого занял его 
ассистент Александр 
Лукин. Помощником 
Александра в следую-
щем сезоне будет Артем 
Комогорцев — уроже-
нец Ангарска, в про-
шлом сезоне рабо-
тавший в тренерском 
штабе ПСК «Сахалин». 
Контракт между Ко-
могорцевым и клубом 
подписан на два года. 

Также команду покинули 
несколько игроков, в том 
числе и лидеры Александр 
Захаров и Александр Вар-
наков. Однако «Иркут» 
пополнился новыми ка-
драми. К местным игрокам 
Сергею Михалеву, Егору 
Муравьеву, Антонио Каетано 
и Никите Кузакову присо-
единились Михаил Карпа-
чев, Алимджан Федюшин, 
Виталий Ионов, Григорий 
Андреев, Филипп Самой-
лович, Алексей Бабушкин, 
Дмитрий Бубнов. Вернулся 
в «Иркут» уроженец нашего 
города Александр Анисимов, 
который начинал прошлый 
сезон с черно-оранжевыми.

С седьмого августа иркут-
ские баскетболисты прохо-
дят сборы в спорткомплексе 
«Зенит» в Иркутске-II. По 
словам главного тренера ко-
манды Александра Лукина, 
на этих тренировках игроки 
нарабатывают кондиции, 
ставят защиту и системы на-
падения, развивают индиви-
дуальные качества.

На конец августа запла-
нировано несколько това-
рищеских матчей. А далее 
состоится первая проверка 
на прочность: 5—10 сентября 
«Иркут» принимает Кубок 
Сибири и Дальнего Вос-
тока по баскетболу. Турнир 
состоится во Дворце спорта 
«Труд», участие в нем примут 
четыре команды: «Иркут», 
«Новосибирск», «Спартак-
Приморье», представляю-
щие Суперлигу-1, а также и 
«Енисей-2», выступающий 
в молодежной лиге ВТБ. 

Следует отметить, что 
наши баскетболисты дважды 
выигрывали Кубок Сибири 
и Дальнего Востока. Первый 
раз «Иркут» выиграл в 2005 
году, а второй — в прошлом 
году в Новосибирске.

Элина Халтанова

— Так обычно и получается: раз 
капитан, то надо отдуваться за всю ко-
манду! — смеется после съемок в раз-
девалке Максим Гавриленко. — Не-
обычно, конечно, но интересно. Пока 
ничего сложного нет, просто делаю 
привычные вещи, свою работу. Только 
на камеру.

Продюсером фильма выступит 
Роман Буркало, режиссером Юрий 
Яшников, а вторым режиссером — 
Анастасия Зверькова. 

— «Байкал-Энергия» держится 
в числе лучших команд страны и 
претендует на золото, — рассказы-
вает Юрий Яшников. — У иркутян 
есть повод гордиться командой, но 
выяснилось, что не все знают о том, 
как этих успехов спортсмены добива-
ются. Например, в период работы над 
сценарием фильма мы столкнулись 
с таким заблуждением, что бело-синие 
днем работают на заводе, а вечером 
приходят на стадион и тренируются. 
Но хоккей с мячом — профессиональ-
ный вид спорта, который невозможно 
совмещать с другой работой. А для на-
шего города этот вид спорта — особый, 

народный, я бы сказал. Вспоминаю 
свое детство: никогда не собирался 
становиться спортсменом, но тем не 
менее зимой мяч по льду гонял, на 
коньках стоял твердо. 

Инициатором съемок стал пре-
зидент «Байкал-Энергии» Виктор 
Захаров, фильм будет снят при фи-
нансовой поддержке официального 
спонсора клуба компании «Сервико». 

— У создателей ленты несколько за-
дач: показать красоту этой игры, при-
влечь новых болельщиков, увлечь хок-
кеем детей, — говорит пресс-атташе 
клуба Борис Фоминых. — Но это будет 
не восхваление «Байкал-Энергии», 
а правдивый рассказ о команде. В том 
числе и о том скандальном матче 
в Архангельске с автоголами. Это, 
кстати, одна из главных интриг филь-
ма. Комментировать события будут их 
непосредственные участники, Евгений 
Ерахтин, например. Ничего скрывать 
не собираемся. 

Евгений Ерахтин тогда был глав-
ным тренером команды, ему выпало 
суровое наказание — дисквалифика-
ция. Он оставил пост рулевого бело-
синих, но после окончания срока 
дисквалификации вернулся в штаб 
«Байкал-Энергии» старшим трене-
ром. На тренировке съемочная группа 
активно снимала Евгения Владимиро-
вича. 

— Команда не пытается уйти от это-
го вопроса, наоборот — выразила го-
товность говорить на все острые темы, 
которые интересуют болельщиков, — 
подчеркивает Юрий Яшников. — Нас 
подкупило такое отношение. При 
обсуждении сценария президент 
клуба Виктор Захаров настолько ясно 
сформулировал позицию команды, 
что стало очевидно — именно такого 
высказывания в медиапространстве и 
не хватало. Думаю, что для болельщи-
ков многое станет ясно. 

Что же еще будет в фильме? Созда-
тели расскажут об истории иркутского 
хоккея с мячом, вспомнят и «Локо-
мотив», и «Сибскану», поведают об 
успехах «Байкал-Энергии», о том, как 
команда к этому шла. 

— Также хотелось бы познакомить 
зрителей с кем-то из игроков побли-
же, скорее всего это будет Евгений 
Иванушкин, — продолжает Юрий 
Яшников. — Мы ведь привыкли, что 

хоккеисты закрыты экипировкой, 
шлемами, разного рода защитой, хоте-
лось бы показать их крупным планом, 
как обычных людей. Также к съемкам 
привлекут и болельщиков, самые пре-
данные и активные поклонники бело-
синих появятся в кадре. 

"
Первое знакомство 
съемочной группы 
с игроками, кстати, 
состоялось на сборах 
на Байкале около месяца 
назад. 

Там хоккеисты были с женами, 
детьми — они будут показаны и в та-
ком ракурсе. Постепенно наши спорт-
смены привыкают находиться при 
свете софитов.

— Для спортсмена публичность — 
часть профессии, — замечает Борис 
Фоминых. — Мы вот сейчас, перед 
съемками на тренировке попросили 
ребят вести себя естественно, не обра-
щать внимания на камеры. Как будто 
ничего особенного не происходит. 
И они действительно заняты своей 
работой, не отвлекаются. 

Фильм будет готов к началу хоккей-
ного сезона, то есть примерно через 
два месяца. Кстати, помимо Иркутска 
съемки пройдут и в Москве.

— В столице мы поговорим с руко-
водством федерации хоккея с мячом 
России, — поясняет Юрий Яшников. — 
Мы ведь здесь, в Иркутске, смотрим 
субъективно на свою команду, нужен 
взгляд со стороны.

Юрий Яшников признается, что 
этот фильм для него еще и хорошая 
возможность изучить историю иркут-
ского хоккея с мячом.

— Меня болельщиком назвать 
сложно, от спорта я далек, — говорит 
Юрий. — И в этом смысле большая 
честь, что мне доверили снимать этот 
фильм. Хотя опыт подобный есть, 
мы ведь параллельно работаем над 
фильмом «Траектория Лосева» — это 
история иркутянина, чемпиона России 
по дрифту Евгения Лосева. До этого 
фильма я в дрифте не разбирался, 
а вот спустя год съемок уже чувствую 
себя в теме. Так что к концу съемок 
буду многое знать и о хоккее с мячом. 

Элина Халтанова 
Фото Артема Илошваи

КАМЕРА, МОТОР! НА ЛЕД! 
В Иркутске снимают документальный фильм  

о «Байкал-Энергии»

Хоккеист Максим Гавриленко 
готовится к тренировке. На-
девает щитки, гетры, конь-

ки… «Вы не могли бы еще раз шнур-
ки завязать?» — неожиданно просят 
его. Капитан «Байкал-Энергии» 
послушно исполняет просьбу: се-
годня он экипируется в необычных 
условиях, под прицелом камер и 
микрофонов. В Иркутске стартова-
ли съемки документального филь-
ма о «Байкал-Энергии». 18 августа 
съемочная группа отсняла трени-
ровку команды в Ледовом дворце.

"
Поводом для съемок послужили 
успехи команды в течение 
прошлых сезонов. После многих 
лет, в течение которых иркутяне 
не занимали призовых мест 
в чемпионате России, в 2015 
году «Байкал-Энергия» выиграла 
бронзу чемпионата и Кубок 
России, а в два последующих 
сезона становилась серебряным 
призером чемпионата России.

Для режиссера Юрия Яшникова 
снимать фильм о «Байкал-Энергии» — 
большая честь и возможность узнать 
больше об иркутском хоккее с мячом

Капитан Максим Гавриленко считает, что пока ничего сложного в съемках нет: 
«Мы просто делаем свою привычную работу»
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Готовясь к прыжку, он тщательно 
укладывает свой парашют. Расправ-
ляет стропы, разглаживает легкую 
парашютную ткань, сосредоточенно 
и терпеливо распутывает веревки. 

— Я с детства, сколько себя пом-
ню, мечтал стать летчиком, — при-
знается Евгений. — Отец часто брал 
меня с собой на военный аэродром, 
что находился на реке Белой. У отца 
1 100 прыжков, он инструктор-
парашютист. Но летчиком он так и 
не стал. Зато мне всегда говорил: 
«И я, и твой дед всегда мечтали 
летать, но не сложилось. Ты осуще-
ствишь нашу общую мечту». Вот я 
и стараюсь. Мне есть с кого брать 
пример.

Рядом с нами ребята отрабаты-
вают приземление: прижав к груди 
руки, прыгают с лесенки и падают 
кувырком на землю. Надо научить-
ся группироваться, спрятать руки, 
убрать и поджать под себя ноги, 
чтобы не вывихнуть и не сломать их 
при падении с высоты. Терпеливо, 
один за другим, юноши и девушки 
взбираются на лестницу и падают, 
сгруппировавшись. Только такое, 
много раз отрепетированное движе-
ние, поможет парашютистам при-
земляться, избегая травм. Пожале-
ешь себя сейчас — во время прыжка 
удар об землю будет гораздо жестче. 
Ведь ты летишь к земле почти с ки-
лометровой высоты! 

— Ноги вместе, колени вме-
сте! — строго говорит руководитель 
предполетной подготовки иркут-
ского учебно-авиационного центра 
ДОСААФ России, спортсмен, мастер 
спорта международного класса Ген-
надий Аксенов. 

В руках у Геннадия Аксенова 
специальный прибор, которым из-
меряют силу и направление ветра. 
Руководитель поднимает его вверх 
и внимательно следит за враща-

ющимися лопастями прибора. 
Несмотря на то что небо синее, 
временами откуда ни возьмись 
налетает порывистый ветер. 
Геннадий Аксенов принимает 
решение не пускать первыми 
в полет парашютистов-люби-
телей, а начать с професси-
ональных спортсменов. Им 
под силу справиться с лю-
бым ветром. Они, как никто 
другой, умеют управлять 
парашютом.

— Крылья поднимай! — 
командует Геннадий Аксенов 

пилоту-инструктору, заме-
стителю начальника по летной 

подготовке ДОСААФ, летчику 
Дмитрию Лойко. 

Крыльями спортсмены между 
собой называют прямоугольные 
спортивные парашюты. В от-
личие от обыкновенных, белых, 

в форме круглого купола, 
эти — прямоугольные и раз-
ноцветные: синие, зеленые, 

красные. Ими управляют 

только профессиональные парашю-
тисты, те, у кого за плечами не один 
десяток прыжков. 

"
Зеленый Ан-2 разбегается 
по полю и, оторвавшись 
от земли, превращается 
в серебристую стрекозу 
на лазурном фоне неба. 
Прикрыв глаза ладонью 
от яркого утреннего 
солнца, мы следим за 
его полетом. В небе — 
двенадцать спортсменов-
парашютистов, а за 
штурвалом самолета — 
Дмитрий Лойко.

Делая несколько кругов над лет-
ным полем, самолет выбрасывает 
длинные белые ленты. Геннадий 
Аксенов следит за их приземлением. 
Это так называемая пристрелка: по 
этим лентам можно определить, на-
сколько силен ветер, куда пример-
но может отнести парашютистов. 
Где начинать их выброску, чтобы 
они приземлились точно на поле. 
Первым летит красный парашют 
Евгения Корякова. Он стремительно 
приближается к земле, увеличива-
ясь в размерах. На зеленой траве 
постелен прямоугольник, в центре 
которого — маленькая черная метка 
диаметром два сантиметра. Спор-
тсмены должны попасть в точку! 
Женя приземляется в двадцати сан-
тиметрах от цели. Можно считать, 
это победа. 

"
Свой первый прыжок 
я совершил здесь в 2014 
году, — рассказывает 
Евгений, складывая 
парашют. 

— Страшно, пока в самолете 
летишь. А вот когда подходишь 
к открытой двери, чтобы шагнуть 
в небо — уже не так... Да и не бывает 
тех, кто не боится прыгать. Главная 
фишка в прыжках с парашютом в том 
и состоит, что ты в небе преодолева-
ешь свой страх, совершаешь побе-
ду над собой. В этом — весь смысл 
прыжков. Боязно, пока ты на земле, 
тебя терзает неизвестность. А когда 
ты прыгнул — страх исчезает. 

Самое главное, по мнению юно-
ши, — безопасность полетов. Именно 
поэтому так долго тренируются буду-
щие парашютисты, отрабатывают на-
выки, чтобы до автоматизма довести 
умение прыгать, поджимая ноги под 
себя, группироваться при падении. 
Инструкторы, которые помогли Жене 
стать настоящим парашютистом — 
это Дмитрий Гурулев, Эдуард Шер-
шан, Рустам Харисов, Михаил Боло-
тов, Кирилл Былков. Всегда рядом на 
прыжках и командир парашютного 
звена Геннадий Аксенов. 

— У спортсменов-парашютистов 
есть хорошая традиция: праздновать 
каждый сотый свой прыжок, — гово-
рит Евгений. — Свой сотый я со-
вершил с вертолета, с высоты 3 600 
метров. Это было здесь же, в Оёке. 
Тогда на борт поднимали бутылку 
шампанского — тоже старая летная 
традиция. И «культурная програм-
ма», конечно, у нас была. Мы тогда 
прыгали вчетвером и в воздухе взя-
лись за руки, составив одну комбина-
цию. Сейчас у меня уже 169 прыжков! 

— Иркутский ДОСААФ пригла-
шает всех ребят, которые хотели бы 
поступить в военные и летные вузы, 
попробовать свои возможности 
в полетах на самолетах и в прыжках 
с парашютом, — говорит директор 
Иркутского учебно-авиационного 
центра ДОСААФ Сергей Шадрин. 

А Женя Коряков добавил: «Если 
ставить перед собой высокую цель 
и добиваться ее, то все обязательно 
получится!» 

Оксана Гордеева  
Фото Алены Перегудовой

Солнечный летний день. 
Аэродром, где выстроились 
в ряд спортивные самолеты 

Як-55 и зеленые Ан-2, оглашается 
только пением жаворонков. На 
небе ни облачка. А на земле идет 
предполетная подготовка пара-
шютистов. Наш сегодняшний рас-
сказ о парне, который с детства 
мечтал покорить небо, — выпуск-
нике лицея-интерната № 1 Евге-
нии Корякове. Женя, опытный 
спортсмен-парашютист, стал сту-
дентом Ульяновского института 
гражданской авиации. С будущим 
летчиком мы побывали на тре-
нировке в Оёке, на летном поле 
иркутского ДОСААФ.

РАСПРАВИТЬ КРЫЛЬЯ 
Выпускник 
иркутского 
лицея о том, 
как научиться 
преодолевать 
страх 
и прыгать 
с высоты  
3 600 метров

Перед полетом самое главное для спортсменов — правильно сложить 
парашюты

Женя Коряков 
с детства 
мечтает 
стать 
летчиком. 
Думали о небе 
его отец 
и дед

Парашютист выполняет важную 
задачу. Приземляясь, он должен 
суметь попасть ногами в метку 
диаметром два сантиметра
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Электронный полис ОМС: удобно, современно и практично
С 1 мая 2017 года на территории Иркутской области возобновился выпуск электронных полисов обязательного 
медицинского страхования (далее — электронный полис ОМС). Этот документ — одна из разновидностей полиса 
ОМС единого образца, удостоверяющего право застрахованного лица на получение бесплатной медицинской 
помощи на территории России в объеме, предусмотренном базовой программой обязательного медицинского 
страхования. 
Электронный полис ОМС представляет собой пластиковую карту, идентичную стандартной банковской карте. 
Такой полис удобен в использовании, его легко брать с собой. В отличие от бумажного варианта полиса ОМС 
он не мнется, не загрязняется и поэтому долговечен в использовании.
Электронный полис ОМС изготавливается, как и бумажный, в течение 30 рабочих дней. На это время заявителю 
выдается временное свидетельство, подтверждающее оформление полиса и удостоверяющее право 
на бесплатное оказание медицинской помощи медицинскими организациями при наступлении страхового 
случая. Услуги по выдаче электронных полисов ОМС для застрахованных бесплатны. 
Документы, необходимые для оформления полиса ОМС:
Для взрослого (с 18 лет):
1. Паспорт 
2. СНИЛС (страховое пенсионное свидетельство)
Для ребенка:
1. Свидетельство о рождении (либо паспорт ребенка) 
2. Паспорт одного из родителей (кто идет получать полис) 
3. СНИЛС на ребенка (до 14 лет — при наличии, с 14 лет включительно — обязательно)

Телефон круглосуточного контакт-центра по вопросам ОМС: 8-800-100-07-02. 
Адреса пунктов выдачи полисов ОМС:

ул. Свердлова, д. 41 (вход с ул. Желябова, д. 8б) 
ул. Байкальская, д. 108, 2 этаж, офис 204 
ул. Сибирских Партизан, д.1а, офис 8 (ТЦ 
«Иннокентьевский») 
ул. Баумана, д. 214/6 (рядом с салоном «Олимп») 
ул. Улан-Баторская, д. 2 (2 этаж) 

бульвар Рябикова, д. 21а (коммунальные кассы) 
мкр-н Первомайский, д. 60 а (Торговый центр) 
мкр-н Юбилейный, д.19/1 (МФЦ) 
ул. Советская, д. 124 Е, офис 202  
ул. Лермонтова, д. 90  
ул. Розы Люксембург, д. 217 а (ТЦ «Слата») 

Лицензия ОС № 3230 — 01 АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед». Реклама

Телефон для справок: 8 (3952) 260-590

ВНИМАНИЕ — КОНКУРС!

Алексей и Ольга Груздевы 
проживают в поселке 
Грановщина. На их участке 
величиной в 24 сотки 
растут разнообразные 
овощи. Многодетному 
семейству иначе и нельзя — 
пятеро детей и внук 
нуждаются в витаминах, 
выращенных в собственном 
огороде. В этом году 
урожай у Груздевых 
богатый — не только 
капуста, баклажаны, 
тыквы, патиссоны и 
кабачки, которых и не 
сосчитать, уродились 
еще и 17 арбузов! Есть 
чем побаловать ребятню: 
арбузы сочные, сладкие, 
хоть и небольшие. 
Неудивительно, что у Ольги 
такой богатый урожай — 
помощников-то много! 
И польют, и прополют... 
Правда, случаются и 
казусы. Например, дочка 
Любаша как-то выполола 
все астры, а сорняки 
оставила. Не страшно, ведь 
всему надо учиться. Да и 
в том, что в трудолюбивой 
семье вырастут 
трудолюбивые дети, 
сомневаться не приходится.

«УДАЧНЫЙ СЕЗОН»

Весь август и сентябрь присылайте 
фото интересных,  

необычных или больших экземпляров 
вашего урожая на адрес  

konkurs@mauirk.ru.  
Еженедельно лучшее фото будет 

опубликовано на страницах газеты 
«Иркутск», автора ждет подарок!

РЕ
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Старейший храм Иркутска во имя Спаса Нерукотворного Образа 29 августа 
приглашает иркутян и гостей города на свой престольный праздник 

Перенесение Нерукотворного Образа Господа Иисуса Христа из Едессы 
в Константинополь. В народе его называют Хлебный Спас, Ореховый Спас, 

Спас на полотне. 
После Божественной литургии дети и родители воскресной школы покажут 

представление. А у стен храма пройдет освящение хлебов и зерна нового 
урожая. На хлебной ярмарке представят свою продукцию хлебопеки 
из Иркутска и Ангарска. Клуб календарно-обрядовой реконструкции 

«Ковчег» организует народное гуляние с хороводами, песнями, играми. 

Начало Божественной литургии в 8:00.  
Хлебная ярмарка открывается в 10:00.  

Приглашаем всех принять участие и почувствовать  
благодать светлого праздника.

ПРАЗДНИК


